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DIPARTIMENTO DI SCIENZE AGRARIE E FORESTALI 

___________________________ 

Verbale n. 166 del Consiglio di Dipartimento del 24 novembre 2023 

 

Come da convocazione d’urgenza del Direttore prot n. 2760 del 20/11/2023 il giorno 

24 novembre 2023 alle 15.00 si apre la seduta telematica tramite google meet (link: 

https://meet.google.com/ovt-qbcf-dxb) del Consiglio del Dipartimento di Scienze 

Agrarie e Forestali per discutere i seguenti punti all’ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni 

2. Approvazione verbali sedute precedente 

3. Ratifica Disposti 

4. Anticipazioni di cassa 

5. Scarico inventariale 

6. Organizzazione didattica 

7. Varie, urgenti e sopravvenute 

8. Proposta Commissione per valutazione professore di II fascia ai sensi dell’art. 18 

comma 4 Legge 240/10 – S.S.D. FIS/06 (ristretto I e II fascia) 

 

Presiede la seduta telematica il prof. Danilo Monarca. Svolge le funzioni di segretario 

verbalizzante il dott. Cristian Sivestri. Il Presidente svolge le proprie funzioni dal suo 

Ufficio. 

La seduta si svolge in forma telematica, secondo quanto previsto dal Regolamento 

temporaneo per lo svolgimento delle sedute telematiche D.R. n. 183 del 17/3/20 e dalla 

nota rettorale prot. n. 3839 del 19.3.20. 

Partecipano alla seduta i Proff.: Bernabucci Umberto, Casa Raffaele, Cecchini 

Massimo, Ceoloni Carla, Colla Giuseppe, Lacetera Nicola Marucci Alvaro, Masci 

Stefania, Monarca Danilo, Nobili Paolo, Ripa Maria Nicolina, Ronchi Bruno, 

Apollonio Ciro, Astolfi Stefania, Balestra Giorgio Mariano, Basiricó Loredana, Bernini 

Roberta, Cortignani Raffaele, Cristofori Valerio, Filibeck Goffredo, Mazzucato 

Andrea, Pagnotta Mario Augusto,Petroselli Andrea, Picchio Rodolfo, Priori Simone, 

Recanatesi Fabio, Rossini Francesco, Ruggeri Roberto, Santi Luca, Savatin Daniel 

Valentin, Sestili Francesco, Speranza Stefano,  Vitali Andrea; i Dott.:Coletta Attilio, Di 

Mattia Elena, Madonna Sergio, Muganu Massimo, Benucci Ilaria, Biagini Luigi, 

Bigiotti Stefano, Cancellieri Laura, Cardarelli Mariateresa, Carucci Federica, Coppa 

Eleonora, Dell’Unto Davide, Francesconi Sara, Kuzmanovic Lijliana, Olivieri Fabrizio, 

Ortenzi Luciano, Primi Riccardo, Silvestri Cristian,  Solano Francesca, Spina Raffaello, 

Venanzi Rachele, i rappresentanti del personale T.A: Dott., Fiorillo Antonio 

Kuzminsky Giorgina, la rappresentante degli assegnisti Falcioni Valentina, la 

rappresentante dei dottorandi Cardacino Antonella. 

Sono assenti: Dono Gabriele (AG), Esti Marco (AG), Muleo Rosario (AG), Severini 

Simone (AG), Colantoni Andrea (AG), Fochetti Andrea, Grossi Giampiero, Rossi 

Pierluigi, Senni Saverio (AG), Simeone Marco Cosimo (AG), Contarini Mario (AG), i 

rappresentanti del personale T.A. Epistolari Paola e Venanzi Fulvio. 

Sono inoltre presenti il Dott. Lorenzo Stentella, Segretario Amministrativo, e la dott.ssa 

Lorena Remondini, Responsabile didattico 

Il presidente, constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta e inizia 

la trattazione dei punti all’ordine del giorno. 
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1. Comunicazioni 

 

1.1 Il prof. Rodolfo Picchio comunica l’ammissione a sovvenzione del progetto dal 

titolo “Frazioni fini del CIPpato di legno e residui di frangitura Olearia come possibile 

sostituto della TORBa” finanziato dalla Regione Toscana del quale si riportano le 

schede con i dati salienti: 

 

DATI GENERALI 

Titolo del progetto 

 

Frazioni fini del CIPpato di legno e 

residui di frangitura Olearia come 

possibile sostituto della TORBa 

      

Ente finanziatore 

 

Regione Toscana 

Ruolo del DAFNE all’interno 

del progetto (capofila – unità 

operativa) 

Unità operativa 

Ammontare complessivo 

progetto 

€ 199.700,00 

Quota a favore del DAFNE € 102.500,00 

Data inizio e termine del 

progetto 

 

15/11/2023 

Data ultima per la 

rendicontazione 

15/11/2025 

 

RIPARTIZIONE BUDGET DI PROGETTO 

Voce di costo/investimento Importo presunto in €  

Missioni professori € 8.200,00 

Altro: personale strutturato  € 82.000,00 

Altro: costi indiretti € 12.300,00 

TOTALE € 102.500,00 

 

1.2 Il prof. Pier Paolo Danieli comunica l’ammissione a sovvenzione del progetto 

“Azioni per la conservazione dell’ape italiana (Apis mellifera ligustica Spin.) nel 

Centro Italia finalizzate alla tutela e valorizzazione delle risorse genetiche apistiche 

endemiche (CON.API.IT)” del quale si riportano le schede con i dati salienti: 
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DATI GENERALI 

 

 

RIPARTIZIONE BUDGET DI PROGETTO 

Voce di costo/investimento Importo presunto in €  

Missioni professori 2.000,00 

Missioni 

cococo/assegnisti/borsisti 

4.500,00 

Materiale di laboratorio  7.992,00 (imponibile) 

Borse di studio post lauream 114.000,00 

 

1.3 Il Presidente dà il benvenuto alla dott.ssa Valentina Falcioni, che è stata eletta 

rappresentante degli assegnisti di ricerca. 

 

1.4 Il Presidente comunica che dal 14 al 17 ottobre 2024, presso l'Auditorium Santa 

Maria in Gradi, si terrà il V Convegno Nazionale sulla Micropropagazione e le 

Tecnologie in Vitro (VITROSOI2024) sotto l'egida della Società Ortoflorofrutticola 

Italiana (SOI). Il Convegno nazionale è rivolto agli stakeholders del settore 

ortoflorofrutticolo italiano. Il dott. Cristian Silvestri svolge il ruolo di convener su 

Titolo del progetto Azioni per la 

conservazione dell’ape 

italiana (Apis mellifera 

ligustica Spin.) nel 

Centro Italia finalizzate 

alla tutela e 

valorizzazione delle 

risorse genetiche 

apistiche endemiche 

(CON.API.IT) 

 

Ente finanziatore MASAF  

Ruolo del DAFNE 

all’interno del progetto 

(capofila – unità operativa) 

Proponente, unità 

operativa 

 

Ammontare complessivo 

progetto 

196.670,98 € 

(imponibile) 

 

Eventuale quota di 

cofinanziamento 

Non prevista  

Quota a favore del DAFNE 109.397,21 € 

(imponibile) 

 

Nel caso sia Capofila 

indicazione degli altri 

partners e delle quote 

spettanti a ciascuno di essi 

Partner 1: IZS-AM 

 

quota partner 1: 

87.273,77 € (imponibile) 

 

Data inizio e termine del 

progetto 

18/11/2023 – 30/06/2024  

Data ultima per la 

rendicontazione 

31/07/2024  
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indicazione unanime del Gruppo di Lavoro SOI "Micropropagazione e tecnologie in 

vitro".  

 

 

1.6 Il Presidente informa i colleghi che probabilmente il prossimo Decreto 

Milleproroghe contiene una norma che riconosce alle università e agli enti pubblici di 

ricerca la possibilità di indire procedure per il conferimento di assegni di ricerca fino al 

31 luglio 2024, invece che fino al 31 dicembre 2023. 

 

1.7 Il Presidente informa che, in attuazione dell’articolo 79 del Reg. (UE) n. 2021/2115 

del Parlamento europeo e del Consiglio del 2 dicembre 2021– art. 79 e 124 par. 5. 

[Comitato di monitoraggio regionale di cui alla DGR n. 52 del 7 febbraio 2023. 

Apertura procedura di consultazione scritta con modalità d’urgenza per la modifica del 

Complemento di sviluppo rurale e degli elementi regionalizzati del PSP 2023-2027], è 

indetta una procedura di consultazione scritta finalizzata all’acquisizione del parere in 

merito a 1) Modifiche al Complemento di sviluppo rurale 2023-2027 e agli elementi 

regionalizzati del Piano strategico della PAC (PSP) 2023-2027 di competenza della 

regione Lazio, 2) Modifiche all’articolo 5 del Regolamento interno.  Nel corso della 

consultazione, qualora si renda necessario sottoporre all’attenzione del Comitato 

ulteriori modifiche di carattere finanziario conseguenti al “contributo di solidarietà” a 

favore della regione Emilia-Romagna - colpita dagli eventi alluvionali del maggio 2023 

- sarà inviata la proposta di modifica finanziaria conseguente al nuovo riparto delle 

risorse 2023-2027 e concesso un ulteriore periodo per le eventuali osservazioni. Vista 

l’urgenza di fornire indicazioni al MASAF, al fine di avviare quanto più celermente il 

negoziato formale con la Commissione UE, la presente consultazione è indetta secondo 

la procedura d’urgenza di cui all’articolo 5, terzo comma, del regolamento interno del 

Comitato in indirizzo. Il Presidente ricorda che la consultazione avviene in forma scritta 

e con modalità di urgenza in quanto è necessario trasmettere le modifiche al MASAF, 

AdG nazionale del PSP, entro il 7 dicembre. 

 

1.8 Il Presidente comunica ai colleghi che, con Decreto del 2 giugno 2023 il Presidente 

della Repubblica Sergio Mattarella, su proposta del Consiglio dei Ministri, sentito il 

Consiglio dell'Ordine al Merito della Repubblica Italiana, ha conferito per mano del 

Prefetto di Viterbo l'onorificenza di Cavaliere dell'ordine al merito della Repubblica, al 

Dott. Cristian Silvestri, con la motivazione di seguito riportata: “ Il Dott. Cristian 

Silvestri, Volontario della Croce Rossa Italiana impegnato principalmente in attivita' 

sanitarie e socio-sanitarie nell'ambito del trasporto infermi e del soccorso in 

ambulanza in emergenza-urgenza extra-ospedaliero (servizio di 118), durante 

l'emergenza COVID-19 ha prestato in maniera infaticabile servizio di assistenza alle 

persone affette da COVID e in grave stato di vulnerabilita', coordinando e agendo in 

prima persona nell'organizzazione di tutti i servizi di ambulanza prestati dal Comitato 

CRI di Viterbo, e dei servizi in emergenza-urgenza 118,  con particolare riferimento a 

quelli svolti in alta bio-protezione. Ha inoltre effettuato numerosi servizi presso 

strutture residenziali critiche (casa dello studente, case di riposo ecc...)".  

 

1.9 Il Presidente informa i colleghi che il DAFNE, in collaborazione con il CREA e con 

ERGOLAB, ha organizzato un seminario dal titolo “La meteorologia moderna e il ruolo 

guida dell’Italia nel suo sviluppo storico”. Il seminario, si terrà in modalità mista: in 

presenza (presso la Biblioteca storica centrale della meteorologia italiana) e online (su 

piattaforma Zoom). Il seminario sarà tenuto dal Dott. Luigi Iafrate, con la 
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partecipazione del prof. Massimo Cecchini, del dott. Stefano Vaccari e del dott. Valerio 

Di Stefano, con il patrocinio del progetto DIVERSO.  

 

1.10 Il Presidente mostra ai colleghi i dati relativi alle iscrizioni e immatricolazioni alla 

data del 23.11.2023, a confronto con i dati relativi all’anno precedente. Tuttavia, per 

poter ragionare su un dato oggettivo bisogna attendere la scadenza dei termini per la 

regolarizzazione delle iscrizioni.  

 

1.11 La Prof.ssa Bernini comunica che la Commissione Ricerca del Dipartimento si è 

riunita di recente per fare il punto della situazione dei documenti AVA3 del 

Dipartimento e del Dottorato di Ricerca e discutere del bando VQR 2020-2024 emanato 

di recente. Relativamente a questo ultimo punto, la Prof.ssa Bernini ritiene che sia 

necessario un incontro ristretto con il Direttore, il Prof. Mancinelli e il Prof. Sestili per 

discutere sui risultati del monitoraggio periodico dei prodotti della ricerca, 

considerando anche i nuovi colleghi reclutati di recente, inclusi gli RTDa, in modo da 

mettere in atto eventuali misure di miglioramento. 

1.12 La Prof.ssa Bernini comunica che è stato emanato un secondo bando di concorso 

per assegnare le due posizioni del Dottorato di Ricerca in Scienze delle Produzioni 

Vegetali e Animali rimaste vacanti a conclusione della selezione del primo bando. La 

scadenza è fissata al 15.12.2023 alle ore 14.00 e la selezione deve concludersi entro il 

22.12.2023. 

1.13 La Prof.ssa Bernini comunica di essere stata informata dal Dott. Capuani che 

all’Ateneo è stata assegnata la somma di 1.440.677,00 € in sede di riparto per Dottorato 

e Borse Post Lauream 2023 con un incremento del 12% rispetto all'assegnazione 2022. 

Questo dato positivo ripaga del complesso impegno svolto quotidianamente dalla stessa 

in qualità di Coordinatrice, dalla Segreteria Amministrativa del Dipartimento ed in 

particolare dal Dott. Lorenzo Stentella e dall’Ufficio Post Lauream di Ateneo 

coordinato dal Dott. Paolo Capuani. 

Punto 2. Approvazione verbale seduta precedente 

 

2.1 Il Presidente comunica che non sono pervenute richieste di modifica del verbale n. 

165 del Consiglio di Dipartimento del 25 ottobre 2023. Si procede quindi 

all’approvazione del verbale della seduta precedente. 

 

Punto 3. Ratifica disposti 

 

Il Presidente chiede al CdD di ratificare i seguenti atti che per ragioni di urgenza si è 

reso necessario disporre: 

 

3.1 Disposto del Direttore n. 784 del 30/10/2023 relativo al rinnovo della garanzia 

di esecuzione delle attività previste dal progetto del prof. Picchio PSR Toscana 

finanziato da A.R.T.E.A. a seguito della concessione di proroga con nuova data temine 

attività fissata al 19.12.2025  

Il Consiglio ratifica. 

 

3.2 Disposto del Direttore n. 785 del 31/10/2023 relativo all’indizione di un bando 

per n. 1 borsa di post-lauream dell’importo di € 6.000,00 dal titolo “Studio degli effetti 
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dello stress idrico in piante di frumento duro” nell’ambito del progetto Explowheat di 

cui è responsabile scientifico la prof.ssa Astolfi. 

Il Consiglio ratifica. 

 

3.3 Disposto del Direttore n. 786 del 06/11/2023 relativo all’indizione di un bando 

per n. 1 assegno di ricerca della durata di n. 12 mesi dal titolo “Caratterizzazione e 

strandardizzazione di preparati a base di caglio vegetale per la produzione di formaggi 

innovativi e di elevata qualità” per un importo pari ad € 24.000,00 a valere sui fondi del 

progetto FORVECARDO di cui è responsabile scientifico la prof.ssa Liburdi. 

Il Consiglio ratifica. 

 

3.4 Disposto del Direttore n. 794 del 07/11/2023 relativo alla sottoscrizione di n. 2 

convenzioni per il cofinanziamento di n.2 borse di Dottorato stipulate con: 

• S.I.A.L. per € 33.303,02 

• ENEA per € 32.490,87 

Il Consiglio ratifica. 

 

3.5 Disposto del Direttore n. 797 del 08/11/2023 relativo all’indizione di un bando 

per n. 1 borsa di post-lauream della durata di n. 4 mesi dell’importo di € 4.470,00 dal 

titolo “Realizzazione, validazione e valutazione di prodotti di livello 4 in ambiente 

agricolo da assimilazione di dati PRISMA in modelli colturali” nell’ambito del progetto 

PRIS4VEG di cui è responsabile scientifico il prof. Casa. 

Il Consiglio ratifica. 

 

3.6 Disposto del Direttore n. 800 del 08/11/2023 relativo all’approvazione della 

proposta progettuale del prof. Colla per la sottomissione di un pre-proposal per la call 

Biodiversa intitolato 'Increasing Sustainability of Agribiologicals by Living Labs in 

sub-Saharan Africa'. Il coordinatore sarà il prof. Erik Alexandersson del Department of 

Plant Breeding, Swedish University of Agricultural Sciences (SLU). 

La partecipazione del DAFNE è prevista in qualità di U.O. con responsabili scientifici 

il prof. Giuseppe Colla e la dott.ssa Mariateresa Cardarelli per un finanziamento 

richiesto di 200.000 euro. 

Il Consiglio ratifica. 

 

3.7 Disposto del Direttore n. 832 del 20/11/2023 relativo alla sottoscrizione di un 

Memorandum of Cooperation on Science ande Education proposto dal prof. Luca Santi 

con la Prince of Songkla University Thailand 

Il Consiglio ratifica. 

 

3.8 Disposto del Direttore n. 833 del 21/11/2023 relativo alla sottoscrizione di un 

Memorandum of Cooperation on Science ande Education proposto dal prof. Simone 

Severini con la Samarkand State University Uzbekistan 

Il Consiglio ratifica. 

 

3.9 Disposto del Direttore n. 836 del 22/11/2023 relativo all’indizione di un bando 

per n. 1 incarico professionale della durata di n. 5 mesi dell’importo di € 7.000,00 dal 

titolo “Scienze della Montagna e Gestione digitale dell’Agricoltura e del territorio 

Monatno” a valere sui fondi SDM 2022-23. 

Il Consiglio ratifica. 
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3.10     Disposto del Direttore n. 801 del 13.11.2023 relativo alla proroga della carica 

del prof. Schirone quale Direttore del Master di I livello in "Governance delle zone 

montane italiane". 

Il Consiglio ratifica. 

3.11     Disposto del Direttore n. 502 del 17/07/2023 relativo all'approvazione della 

bozza aggiornata della convenzione per l’attivazione nell’a.a. 2023/24 del Master di II 

livello annuale in “SINKHOLES E CAVITA’ SOTTERRANEE: 

CARATTERIZZAZIONE, MODELLAZIONE E MITIGAZIONE DEL RISCHIO” 

con referente il prof. Sergio Madonna . 

Il Consiglio ratifica. 

 

4. Anticipazioni 

Considerata la delibera del CdA del 30.04 u.s. ed in particolare il punto 4 “Criteri di 

gestione della cassa – Determinazioni in merito alle anticipazioni di cassa (di seguito: 

determinazioni)”, il segretario amministrativo illustra il calcolo che ha portato alla 

determinazione della giacenza disponibile in cassa alla data del 22.11 u.s. e che può 

essere riassunto nello schema che segue: 

 

GIACENZA DISPONIBILE DI CASSA   
  
Avanzo di cassa 01/01/2023 10.527.802,08 €  

Incassi 4.586.355,32 €  

Pagamenti 3.463.677,46 €  

Girofondi in Entrata 797.685,28 €  

Girofondi in Uscita 1.034.795,57 €  

Ordinativi di incasso  117.679,31 €  

Provvisori in uscita non regolarizzati 97.224,85 € 

Cassa corrente 11.433.824,11 €  

   

Preimpegni/impegni residui rimasti da pagare  1.823.755,78 €  

Preimpegni/impegni in competenza rimasti da pagare  4.015.702,13 €  

Totale impegni aperti  5.839.457,91 €  

  

GIACENZA DISPONIBILE DI CASSA  5.594.366,20 €  

 

Considerato che la stessa delibera prevede che il centro di spesa può autonomamente 

deliberare anticipazioni per un ammontare massimo pari al 40% (sino al 31.12.2023) 

della giacenza disponibile in cassa, il segretario amministrativo evidenzia che: 

 

per il 2023: 40% giacenza disponibile di cassa  2.237.746,48 €  

  

Anticipazioni aperte 2.994.583,42 €  

  

Importo massimo anticipazioni concedibili alla data del 

22.11.2023 

- 756.836,94 €  

 

Tutto ciò premesso il Consiglio esamina le richieste seguenti: 
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4.1  Il prof. Sergio Madonna, come previsto al punto 3 delle determinazioni, ha 

presentato richiesta per una anticipazione a valere sui fondi del progetto Geosciences 

IR 

A tale scopo specifica che: 

a) Ente Finanziatore: MUR 

b) Piano dei costi del progetto di ricerca:  

Voce di costo/investimento Importo presunto in €  

Strumentazione € 12.200,00 

Pubblicazioni Open Access € 2.074,00 

Formazione ricerca in-house € 64.982,00 

Spese generali  € 5.547,92 

TOTALE € 84.803,92 

 

c) Ammontare dell’anticipazione richiesta: € 2.200,00 

d) Scadenza entro cui il richiedente si impegna a concludere le attività di ricerca 

ed a inviare la rendicontazione dell’ente finanziatore: 31/12/2023 

e) Motivazione della richiesta: Completamento acquisto strumentazioni 

f) le eventuali precedenti anticipazioni attive: a carico del soggetto richiedente 

risultano n. 1 posizione aperta per un totale di € 10.000,00 dettagliate come segue:  

Anno 

Mov. 

Numero 

Mov. 

Descrizione Movimento 

finanziario 

Residuo 

finale 

Codice UPB 

2023 23001 Anticipazione CdD 26/07/2023 € 10.000,00 DAFNE.PGGEOSCIENCES 

 

Considerata la situazione precedentemente esposta pertanto, secondo quanto previsto 

al punto 8 si sottopone la richiesta presentata dal prof. Madonna al CdA, corredando la 

proposta con la seguente relazione, contenente un’analisi dei fondi di cui il docente è 

responsabile e delle anticipazioni aperte a suo nome. 

 

Relazione di analisi dei fondi di cui è responsabile il Prof. Sergio Madonna 

(Dipartimento DAFNE) e delle anticipazioni aperte, a supporto della richiesta di 

anticipazioni al CdD del 22/11/2023 ed al CdA 

Premessa 

La presente relazione viene redatta come previsto dalla delibera del Consiglio di 

Amministrazione dell’Università della Tuscia del 30/4/2020 Prot. n. 0005444 recante 

“Determinazioni in merito alle anticipazioni”. In particolare, la relazione è stata 

prodotta a supporto della seguente richiesta di anticipazione da parte del Prof. Sergio 

Madonna al CdD del Dipartimento DAFNE del 22/11/2023: 

1. Richiesta di anticipazione di € 2.200 per il progetto finanziato dal Ministero 

dell’Università e della Ricerca 

La motivazione alla base di questa richiesta di anticipazione è brevemente riportata qui 

di seguito.  

Per il progetto Geosciences IR la cifra richiesta è necessaria per completare entro la 

scadenza prevista del 31/12/2024 l’acquisto delle strumentazioni. 

Analisi dei fondi di cui è responsabile il Prof. Sergio Madonna 

I fondi di cui è responsabile, alla data del 22/11/2023, il Prof. Sergio Madonna sono 

riportati nella Tabella 1, in cui, alla disponibilità attuale in cassa (Importo disponibile 

per PreImpegno) viene indicata la tipologia, lo status e la necessità o meno di 

rendicontazione. 

Tabella 1. Quadro di sintesi dei fondi di cui è responsabile il Prof. Sergio Madonna, 

con la situazione di cassa alla data del 22/09/2023. 
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Denominazione UPB Importo 

Disponibile 

per 

PreImpegno 

€ 

Tipologia Status Disponibilit

à attuale da 

rendicontar

e 

Comment

o 

DAFNE.DISPMDN € 174,71 Fondo di 

ricerca 

scientifica 

di Ateneo 

Concluso NO Residuo 

DAFNE.INCMADON  € 7.084,81 Studi e 

ricerche 

finanziate 

dall’Univer

sità 

Concluso NO Residuo 

DAFNE.PGGEOSCIENCE

S  

€ 2.034,13 Contratti e 

contributi 

enti di 

ricerca 

Progetto 

in essere 

SI  

DAFNE.POTMAD € 436,37 Spese per 

progetti di 

orientamen

to 

Concluso NO Residuo 

DAFNE.POTMAD2021 € 2.245,00 Spese per 

progetti di 

orientamen

to 

Concluso NO Residuo 

DAFNE.POTMAD22 € 0,00 Spese per 

progetti di 

orientamen

to 

Concluso NO Residuo 

DAFNE.PSRMADONNA € 233,63 Contributi 

altri enti 

pubblici 

nazionali 

Concluso NO Residuo 

Anticipazioni aperte del Prof. Sergio Madonna 

Le anticipazioni già ottenute dal Prof Madonna ed aperte alla data della presente 

relazione sono riportate in Tabella 2. 

Tabella 2. Quadro riassuntivo delle anticipazioni del Prof Madonna aperte alla data 

del 22/11/2023 

Denominazione UPB Anticipazione 

aperta 

Ente 

finanziato

re 

Status Categoria 

rischio 

Data 

Termine 

DAFNE.PGGEOSCIENCE

S 

€ 10.000,00 MUR In corso D: esente da 

rischi 

31/12/2023 

Il Consiglio esprime parere favorevole alla concessione della anticipazione ed autorizza 

la segreteria amministrativa ad inoltrare estratto del verbale ai competenti uffici 

dell’Amministrazione centrale per sottoporre la richiesta nella prima seduta utile del 

CdA.  

Considerata la situazione di cassa del dipartimento, come evidenziata dal prospetto 

iniziale il Consiglio richiede che l’anticipazione venga autorizzata a valere sul fondo di 
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Rotazione di Ateneo. 

Letto e approvato seduta stante. 

 

4.2  Il prof. Danilo Monarca, in qualità di Direttore, come previsto al punto 3 delle 

determinazioni, ha presentato richiesta per una anticipazione a valere sui fondi del 

Dottorato 

A tale scopo specifica che: 

a) Ente Finanziatore: MUR 

b) Piano dei costi del progetto di ricerca:  

Voce di costo/investimento Importo presunto in €  

Strumentazione  

Pubblicazioni Open Access  

Formazione ricerca in-house  

Spese generali   

TOTALE  

c) Ammontare dell’anticipazione richiesta: € 2.200,00 

d) Scadenza entro cui il richiedente si impegna a concludere le attività di ricerca 

ed a inviare la rendicontazione dell’ente finanziatore: 31/12/2023 

e) Motivazione della richiesta: Completamento acquisto strumentazioni 

f) le eventuali precedenti anticipazioni attive: a carico del soggetto richiedente 

risultano n. 1 posizione aperta per un totale di € 10.000,00 dettagliate come segue:  

 

5. Scarico Inventariale 

 

Il Direttore sottopone al CdD lo scarico inventariale dai registri DAFNE per 

obsolescenza i seguenti beni: 

-NOTEBOOK ASUS P550LA XO217H– caricato in inventario DAFNE il 

31/12/2014 con buono di carico n. 41, al n. 6814 per un valore di € 498,98; 

-Monitor Led Acer 21,5"– caricato in inventario DAFNE il 31/12/2012 con buono di 

carico n. 7, al n. 6591 per un valore di € 128,99; 

-Personal COMPUTER Intel Core 2 Duo E 4600– caricato in inventario DAFNE il 

31/12/2012 con buono di carico n. 5, al n. 4970 per un valore di € 350,00; 

-DISTILLATORE ACQUATRON– caricato in inventario DAFNE il 31/12/2012 con 

buono di carico n. 6, al n. 5112 per un valore di € 603,28; 

-APPLE IMAC 600 256 MB/40 GB/ ULTRA CDRW – caricato in inventario 

DAFNE il 31/12/2012 con buono di carico n. 6, al n. 5529 per un valore di € 1.859,24;  

-P.C. PENTIUM IV 1,5 GHZ – caricato in inventario DAFNE il 31/12/2012 con 

buono di carico n. 6, al n. 5532 per un valore di € 1.509,10; 

 

6. Organizzazione didattica 

 

6.1. Il Presidente ricorda al Consiglio la nota prot. n. 20313 dell’8/11/2023 relativa alle 

determinazioni del Senato Accademico per l’offerta formativa A.A. 2024/2025. Hanno 

avanzato proposta di modifica degli ordinamenti didattici per il prossimo anno 

accademico i presidenti dei seguenti corsi di studio:  

                                                

1) Scienze della Montagna L/25 

2) Gestione sostenibile delle foreste e del verde urbano L/25 

3) Produzione sementiera e vivaismo L-P/02 

4) Tecnologie per la gestione sostenibile dei sistemi zootecnici L-P/02 
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5) Scienze agrarie e ambientali L/25 

6) Conservazione e restauro dell’ambiente e delle foreste LM/73 

 

Si apre la discussione e intervengono i presidenti dei corsi di studio per illustrare le 

modifiche proposte come inserite nelle schede predisposte dall’ateneo. 

Il prof. Pagnotta, come ha detto il Direttore il corso di Scienze della Montagna sta 

andando bene per quanto concerne le iscrizioni, ci sarebbe da fare un discorso lungo 

sulle prospettive e sull’impegno dei docenti, ma non è questo il momento. Le 

motivazioni della revisione del corso sono principalmente legate ad una maggiore 

efficienza dell’offerta erogata riducendo da due curricula con tre profili a soli due 

curricula uno rivolto più alla conservazione e l’altro alla valorizzazione, un aumento di 

attività esercitativa e una rimodulazione degli insegnamenti negli anni e dei relativi 

SSD. 

  

La Prof.ssa Bernini ritiene che la richiesta del SA offra l’opportunità di definire - per 

l’offerta formativa dell’AA 2024/2025 - se gli insegnamenti di “Chimica” (4 CFU) per 

i Corsi di Laurea Triennale in “Produzione Sementiera e Vivaismo” e in “Tecnologie 

per la Gestione Sostenibile dei Sistemi Zootecnici”, erogati dalla stessa nella sede di 

Viterbo e l’insegnamento di “Elementi di Chimica” (8 CFU) per il Corso di Laurea 

Triennale in “Scienze della Montagna”, erogato dal Dott. Fochetti a Rieti, rimarranno 

associati al SSD CHIM/06 (Chimica Organica), come è stato finora, oppure si vorrà 

procedere con una modifica di SSD passando al CHIM/03 (Chimica Generale e 

Inorganica). Nel primo caso, come richiesto nel CdD del 23.05.2023 e dal CdA nella 

seduta del 31.05.2023, la denominazione dei corsi dovrà essere modificata con 

“Chimica Organica ed Elementi di Chimica Generale”, analogamente agli insegnamenti 

erogati nei Corsi di Laurea Triennali in “Scienze Agrarie e Ambientali” e in “Gestione 

Sostenibile delle Foreste e del Verde Urbano”. Mantenendo le attuali denominazioni 

sarà, invece, necessario inserire una modifica di RAD per il SSD e la docenza nei 

rispettivi Corsi di Studio. Una analoga decisione di coerenza tra SSD e denominazione 

dovrà essere definita per il corso di chimica erogato nel curriculum internazionale del 

Corso di Laurea Triennale in “Scienze Agrarie e Ambientali”. 

 

Il prof. Pagnotta fa notare alla prof. Bernini che dice di aver fatto una proposta di 

compromesso, che il termine compromesso si usa quando le due parti si vengono 

incontro e non quando una parte resta inamovibile dalla sua posizione. 

 

 

6.2 Il Presidente sottopone all’attenzione del Consiglio il Regolamento didattico del 

Corso di Laurea in Scienze agrarie e ambientali, già approvato dal Consiglio del relativo 

Corso di Studio.  

Si apre la discussione. 

La Prof.ssa Bernini comunica che avendo potuto rileggere con maggiore attenzione il 

Regolamento Didattico del Corso di Laurea in Scienze Agrarie e Ambientali rispetto ai 

tempi stretti richiesti per l’approvazione del testo finale (la terza versione in tre giorni) 

nel CCS svoltosi telematicamente per posta elettronica, non lo approva perché lo ritiene 

disomogeneo nei contenuti, in particolare, nella parte descrittiva gli insegnamenti di 

base e quelli caratterizzanti. Inoltre, ci sono alcuni aspetti da approfondire sugli OFA e 

sulla nuova parte inserita relativa al curriculum internazionale. La Prof.ssa Bernini, in 

qualità di componente del CCS e di docente incardinata, ritiene che con una riunione 

telematica svoltasi via posta elettronica, il CCS abbia perso l’opportunità di un 
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confronto costruttivo per integrare ed aggiornare un documento di tale importanza, la 

cui approvazione coinvolge anche gli Organi di Ateneo. 

 

Il prof. Filibeck si rammarica che anche in questo caso (come già avvenuto ad es. per il 

Regolamento didattico del Corso di Laurea in Scienze della Montagna in un recente 

CDD) un documento da approvare complesso, come i regolamenti didattici, sia stato 

presentato direttamente in aula invece che inviato a tutti i membri del CDD in visione 

a mezzo posta elettronica almeno qualche giorno prima della riunione. Ritiene che 

questo potrebbe ridurre il Consiglio ad un ruolo solo 'notarile', e raccomanda pertanto 

che in occasione dei prossimi Consigli  i documenti da approvare di questo tipo 

vengano inviati in lettura in anticipo. 

 

Il Consiglio, al termine della discussione con il parere contrario della prof.ssa Bernini 

e l’astensione del dott. Coletta, approva il suddetto Regolamento didattico che 

costituisce parte integrante del presente verbale e che verrà trasmesso agli organi di 

Ateneo per gli adempimenti di competenza. 

Letto e approvato seduta stante 

 

 

Punto 7. Varie, urgenti e sopravvenute 

 

7.1 Il Presidente comunica al Consiglio che, in seguito al pensionamento della prof.ssa 

Guglielmino, si rende necessario nominare un nuovo responsabile per l’Aula delle 

Collezioni Didattiche. Il Presidente propone la dott.ssa Laura Cancellieri a ricoprire il 

suddetto incarico. 

Il Consiglio approva seduta stante. 

 

7.2 Il Presidente sottopone all’approvazione del Consiglio la proposta del prof. Severini 

relativa alla stipula di un accordo di cooperazione internazionale con l’Institut 

Agronomique et Veterinaire Hassan II (IAV Hassan II) del Marocco. 

La presente convenzione ha lo scopo di formalizzare attività di collaborazione in campo 

scientifico, tecnologico e didattico. 

Il Consiglio approva seduta stante l’accordo che costituisce parte integrante del presente 

verbale. 

 

7.3 Il Presidente sottopone all’attenzione del Consiglio la richiesta del prof. Schirone, 

Responsabile del Master di I livello in “Governance delle zone montane italiane (area 

appenninica)”, relativa al conferimento del master honoris causa al Generale C.A. 

Andrea Rispoli Comandante Generale dei Carabinieri Forestali. Il Generale Rispoli sta 

già progettando un percorso formativo di primo livello destinato ai sottufficiali dei 

Carabinieri del ruolo forestale e la proposta è stata accolta molto positivamente sia dai 

Carabinieri forestali che dallo stesso Dipartimento per gli Affari Regionali e le 

Autonomie (DARA) che ha finanziato il master. 

Il Consiglio, visto il curriculum del Generale, approva il conferimento del Master di I 

livello in “Governance delle zone montane italiane (area appenninica)” al Generale 

Andrea Rispoli. 

Letto e approvato seduta stante. 

 

7.4 Il Presidente sottopone all’attenzione del Consiglio la richiesta del prof. Valerio 

Cristofori, volta a sostenere le strategie di internazionalizzazione e arricchire i contenuti 

della didattica e della ricerca, relativa all’attivazione di un contratto di visiting professor 



13 

 

da febbraio 2024 a luglio 2024 con la prof.ssa Leila Mirzaei del Department of 

Horticulture, Faculty of Agriculture, Tarbiat Modares University of Tehran (Iran). Le 

tematiche della collaborazione riguardano la filiera vivaistica, con particolare 

riferimento alla specie olivo, per la quale la visiting professor vanta una consistente 

esperienza, alla specie nocciolo e ulteriori specie arboree da frutto della biodiversita’ 

laziale.Le spese relative al compenso forfettario di 12.000 € graveranno per 10.500 € 

sul dipartimento di eccellenza e per 1.500 € sul cofinanziamento assegnato dall’ateneo. 

Il Consiglio approva seduta stante la richiesta del prof. Cristofori. 

 

7.5 Il Presidente ricorda che nella seduta del 20/2/2023 il Consiglio aveva approvato 

l’attivazione del master di II livello annuale in “SINKHOLES E CAVITA’ 

SOTTERRANEE: CARATTERIZZAZIONE, MODELLAZIONE E MITIGAZIONE 

DEL RISCHIO” con sede amministrativa presso l’Universita Federico II di Napoli e a 

cui il Dipartimento partecipava con referente il prof. Madonna. 

A causa di sopraggiunte modifiche all’originario impianto del Master si rende 

necessario un nuovo passaggio in Dipartimento per le seguenti modifiche: 

1)      il Master è riservato solo a tecnici (TD e TI) delle compagini del progetto 

GeoSciences IR ed eventuali dottorandi già incardinati sullo stesso progetto 

GeoSciences IR; 

2)      il Master sarà a titolo gratuito (non è prevista la quota di iscrizione); 

3)      il Master non prevede un piano finanziario; 

4)      le spese (tasse di immatricolazione, missioni campagne geologiche, spese di 

viaggio per prova finale) saranno a carico di ogni singolo Partner del Master (UNINA, 

UNITS, UNITUS e ISPRA), in relazione al numero di partecipanti (tecnici, eventuali 

dottorandi, docenti/esperti accompagnatori), a valere sui fondi (overheads) del progetto 

GeoSciences IR; 

5)      è previsto un modulo di training specifico sui contenuti del Master (da mettere a 

disposizione sulla piattaforma e-learning dell’IR del progetto GeoSciences); 

6)      UNINA (sede amministrativa) emanerà il bando, procederà alla selezione e 

all’immatricolazione dei partecipanti. 

 

7.6 La prof.ssa Maria Nicolina Ripa sottopone al Consiglio la sottoscrizione di un 

Accordo quadro con l’Agenzia Regionale per lo Sviluppo e l’Innovazione 

dell’Agricoltura del Lazio avente ad oggetto attività di collaborazione per le seguenti 

attività: 

- sperimentazione e trasferimento dell’innovazione sulla sostenibilità dei processi 

produttivi agricoli regionali con l’obiettivo di migliorare le performance agronomiche 

e l’efficienza d’uso delle risorse; 

- pianificazione agricola regionale (rif. L.R. 38/1999 e s.m.i. e DGR 549/2019 e s.m.i.); 

- tutela della biodiversità autoctona di interessa agrario (rif. L.R. 15/2000 e s.m.i. e L. 

194/2015); 

- caratterizzazione e valorizzazione delle produzioni agroalimentari tradizionali e 

tipiche ai fini anche di percorsi di riconoscimento di indicazioni geografiche; 

- studi ed analisi della produttività e sostenibilità dei sistemi agrari, zootecnici e 

forestali alle diverse scale, da quella molecolare a quella di campo fino alla scala 

territoriale, telerilevamento e indicatori di sostenibilità e relative tecniche di 

monitoraggio dei processi fisici, biochimici e biologici; 

- studi ed analisi in materia di suolo e risorsa idrica; 

- studi ed analisi in materia di sostenibilità delle pratiche agricole e di allevamento e 

dei processi di adattamento del settore agro-alimentare ai cambiamenti climatici; 

- pianificazione e gestione forestale e dei sistemi silvo-pastorali. 
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L’accordo, con decorrenza dalla data di sottoscrizione, avrà validità fino al 31.12.2028 

Il Consiglio approva. 

 

7.7 La prof.ssa Stefania Masci propone, in ottemperanza a quanto previsto dal 

Regolamento di Ateneo per la stipula degli accordi internazionali e l’accesso ai fondi 

per la mobilità, sottopone al Consiglio l’approvazione di un Memorandum of 

Cooperation on Science and Education con la Nanjing Agricultural University China 

con sede in Cina della durata, a partire dalla data di sottoscrizione, di 5 anni. 

Le principali aree di cooperazione nell'ambito del Memorandum includeranno le 

seguenti aree: 

a. Scambio di informazioni sulle strategie e sui programmi circa le tematiche della 

scienza, della tecnologia e dell'istruzione; 

b. Visite e scambi di personale docente e amministrativo dell'Università e di 

studenti; 

c. Applicazione del sistema europeo di trasferimento e accumulo dei crediti 

(ECTS) al fine di facilitare lo scambio degli studenti e il riconoscimento delle attività 

didattiche effettuati nei due Paesi; 

d. Scambio di materiale e pubblicazioni scientifiche e didattiche; 

e. Esplorare e promuovere la cooperazione e la collaborazione nei campi 

dell'insegnamento e ricerca; 

f. Sviluppo di programmi reciprocamente vantaggiosi per entrambe le parti; 

g. Scambio nella ricerca: programmi congiunti di ricerca e sviluppo, compresi 

scambio di pubblicazioni e relazioni; 

h. Discussione di altre aree di interesse reciproco, inclusa la possibilità di esplorare 

programmi congiunti, accordi di doppia laurea e centri di eccellenza; 

i. Svolgimento di attività di ricerca e sviluppo congiunti. Ogni pubblicazione nata 

dalla ricerca congiunta riporterà i nomi del personale di entrambe le istituzioni. 

La cooperazione tra le due università si svilupperà nei seguenti campi: 

- Scienza delle piante 

- Scienza degli animali 

- Biologia e ambiente 

- Cibo e ingegneria 

- Scienze Sociali 

Il Consiglio dichiara l’affinità delle aree di ricerca con quelle del Dipartimento e 

approva seduta stante la proposta autorizzando i competenti uffici per i seguiti di 

competenza. 

 

7.8 Il Prof. Rodolfo Picchio sottopone al Consiglio la volontà di partecipare al 

bando MUR FIS2 2023 - Fondo Italiano per la Scienza (FIS) ai sensi del Decreto 

Direttoriale n. 1236 del 1-8-2023 in qualità di PI. Il progetto dal titolo Assessing the 

economic and environmental sustainability of technical solutions to reduce soil 

disturbance in fully mechanised harvesting in the Mediterranean environment 

(SUSMEC) se approvato prevede un budget complessivo per il DAFNE di € 

2.122.000,00 finanziati al 100% per una durata di n. 36 mesi. 

 

7.9 La prof.ssa Masci propone, in ottemperanza a quanto previsto dal Regolamento 

di Ateneo per la stipula degli accordi internazionali e l’accesso ai fondi per la mobilità, 

sottopone al Consiglio l’approvazione di un Memorandum of Understanding la Nanjing 

Agricultural University China con sede in Cina della durata, a partire dalla data di 

sottoscrizione, di 5 anni. 

I principali ambiti di affinità riguardano: 
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- Scambio di informazioni sulle strategie e sui programmi delle Parti nel campo 

della scienza, tecnologia e istruzione; 

- Scambio di personale accademico 

- Scambio di studenti ricercatori 

- Scambio di pubblicazioni  

- Scambio di informazioni accademiche e, se appropriato, metodi o sistemi 

informativi precedentemente sviluppati presso UT o NAU 

- Creazione di progetti di ricerca congiunti, in particolare per lo sviluppo di 

metodi, condutture e sistemi informativi 

Il Consiglio approva seduta stante la proposta, dichiara l’affinità delle aree di ricerca 

con quelle del Dipartimento ed autorizza i competenti uffici per i seguiti di competenza. 

 

7.10 Il prof. Andrea Petroselli sottopone al Consiglio la volontà di partecipare al bando 

a cascata a partire dal partenariato esteso RETURN (multi-Risk sciEnce for resilienT 

commUnities undeR a changiNg climate), bandito su fondi PNRR dal capofila per lo 

Spoke 5 (TS1 URBAN AND METROPOLITAN SETTLEMENTS) Unina Federico II. 

La partecipazione DAFNE sarà tramite un progetto denominato SUNRISE 

“Sustainable Urban areas by Nature-based solutions implementation to mitigate climate 

impacts and achieve a Resilient, Innovative and Smart Environment”, dell’importo 

complessivo di 200.000 euro e della durata di 18 mesi. 

Ente capofila di SUNRISE sarà L’Università degli Studi della Calabria. Partner saranno 

le Università di Messina, Catania, Campania Vanvitelli, Parthenope, Brescia, Pavia, 

Trieste, Basilicata e Unitus DAFNE. 

La quota Unitus DAFNE sarà pari a 20.000 euro. 

I 20.000 euro DAFNE ore sono ore uomo mie, di Ciro Apollonio (DAFNE) e di Flavia 

Tauro (DIBAF). Non sono previste altre voci di spesa. 

Il Consiglio approva seduta stante le suddette modifiche. 

 

7.11  Il prof. Severini propone la stipula di un accordo di cooperazione internazionale 

con l’Institut Agronomique et Veterinaire Hassan II (IAV Hassan II) del Marocco. La 

convenzione ha lo scopo di formalizzare attività di collaborazione in campo scientifico, 

tecnologico e didattico. 

 

Escono i ricercatori e le rappresentanze. Assume le funzioni di Segretario verbalizzante 

la prof.ssa Ripa 

 

8. Proposta Commissione per valutazione professore di II ai sensi dell’art. 18, 

comma 4  Legge 240/10 – S.S.D. FIS/06 (ristretto I e II fascia) 

 

Il Presidente comunica che il 26/8/2023 sono scaduti i termini per la presentazione delle 

domande relative al bando di cui alla procedura in oggetto. 

Il Consiglio, ai sensi dell’art. 7 del bando, designa quale docente del Dipartimento al 

solo fine di svolgere funzioni di segretario della Commissione e di raccordo con 

l’Ufficio personale docente la prof.ssa Maria Nicolina Ripa I fascia ssd AGR/10. 

Il Consiglio delibera inoltre, 

• visti i curricula dei professori sotto riportati 

• vista la dichiarazione/autocertificazione dei professori relativa alla regolare 

partecipazione a far parte della commissione secondo quanto previsto dalla normativa 

 

la proposta della seguente rosa di 6 nominativi sorteggiabili a cura degli uffici di 

Ateneo: 
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Berrilli Francesco professore ordinario FIS/06 (Università di Roma Tor Vergata)  

Carbone Vincenzo professore ordinario FIS/06 (Università della Calabria) 

Curci Gabriele professore associato FIS/06 (Università dell’Aquila)  

Di Carlo Piero professore ordinario FIS/06 (Università di Chieti) 

Gerosa Giacomo Alessandro ordinario FIS/06 (Università Cattolica del Sacro cuore) 

Zollo Aldo ordinario FIS/06  (Università di Napoli Federico II) 

 

Il Consiglio approva seduta stante. 

 

Esauriti i punti all’ordine del giorno la seduta termina alle ore 17.30. 

 

    I Segretari                        Il Presidente 

Dott. Cristian Silvestri                                                       Prof. Danilo Monarca  

      

                 

Prof.ssa Maria Nicolina Ripa 
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